

# Senador Jarpa: "El uso que se está haciendo del informe Rettig es absolutamente abusivo"

"Estoy preocupado" es su primer saludo, "porque creo que el uso que se está haciendo del Informe Rettig está produciendo más problemas que beneficios al país. En lugar de contribuir a la unidad está provocando una profunda división entre los chilenos". Así nos recibe en su oficina del partido, el senador de Renovación Nacional y presidente de la comisión de Defensa del Senado, Sergio Onofre Jarpa.

Con su estilo directo —acostumbrado a decir "las cosas por su nombre" y sin evadir respuestas—, este político que no necesita presentación expresó a "La Segunda" sus aprensiones frente al "Informe Rettig", a lo que considera una "campana orquestada" por la extrema izquierda en contra de las FFAA y el Poder Judicial, y a las graves consecuencias que esto traerá.

## "Como si fuera una sentencia contra las FFAA. y Carabineros"

—Ud. dice que está preocupado... ¿por el uso que se le está dando, o más bien por el contenido de este informe?

—Del uso y de la interpretación que se hace, como si fuera una especie de sentencia que afecta fundamentalmente a las Fuerzas Armadas y Carabineros.

—Pero de acuerdo al contenido...

—...no he tenido tiempo de leerlo, no conozco los antecedentes como se llegó a establecer cada una de las afirmaciones que hace el informe y cómo se puede resolver una situación sin oír a las dos partes.

—De acuerdo a lo que conoce, ¿lo considera objetivo o sesgado?

—No puedo decir si es objetivo o no, porque desconozco la forma en que se trabajó. Para mí es objetivo cuando ambas partes pueden aportar sus antecedentes y sus pruebas, pero no sé si eso se hizo.

—Según lo señalado por sus miembros, la "Comisión Rettig" pidió la colaboración de las Fuerzas Armadas, llamó a declarar a varios de sus miembros —que no siempre acudieron— y envió oficios a otros.

—No sé en qué forma se planteó esta colaboración. Todo eso, no significa que esté haciendo un juicio anticipado, sino que no tengo los antecedentes.

—Sin embargo algunos de los miembros de la comisión han declarado que se hubieran logrado más antecedentes si las FFAA hubiesen colaborado más.

—Tampoco tengo antecedentes sobre eso. Lo que me parece es que se ha creado un problema mayor, porque aquí hay una acusación muy grave dentro de las instituciones de la Defensa Nacional y Carabineros, y no veo cómo podrá contrarrestarse la

◆ "Diría que están sentándose las bases para un nuevo enfrentamiento, si esto continúa manejándose como hasta ahora", dice el ex presidente de Renovación Nacional.

◆ "No estoy atacando al Presidente, porque las campañas las están haciendo grupos políticos interesados en borrar su responsabilidad en el quiebre de la democracia en Chile"

◆ "Tengo respeto por las personas que integran la Comisión Rettig"

◆ "En lo personal no tengo que andar dando explicaciones, tengo mi conciencia muy tranquila. No inicié ni propicié los enfrentamientos, ni justifiqué nunca los atropellos a los derechos humanos"

campana de publicidad y desprestigio que se está haciendo con este motivo.

**"Indudablemente se deducen responsabilidades hacia las FFAA y hacia los que provocaron el enfrentamiento político en Chile"**

—¿O sea Ud. cuestiona que con los antecedentes de que dispuso la Comisión Rettig, haya sentado las "convicciones morales" a que llegó?

—Las Fuerzas Armadas van a tener que estudiar cada caso y espero que les proporcionen los antecedentes aclaratorios suficientes.

—¿Del contenido del informe se deducen a su juicio responsabilidades claras hacia ellas?

—Se deducen indudablemente hacia las FFAA y también hacia los que provocaron el enfrentamiento político en Chile. Pero como toda la campana publicitaria está centrada contra las FFAA y contra el Poder Judicial, y se silencia la parte del informe que se refiere a los orígenes del enfrentamiento armado y el atropello a los derechos humanos...

—Pero el informe no tiene el poder de una sentencia judicial, sólo sienta convicciones morales.

—Pero ante la opinión pública esto es una condenación moral. No veo cómo se van a defender las personas que aparecen señaladas no tanto en el

informe, sino en la campana de prensa que se les ha seguido.

—¿Piensa que estas "convicciones morales" han sido llevadas más allá de su poder real?

—Tienen un efecto nocivo porque de aquí se va a desprender, como ya se está haciendo, una campana en contra de las FFAA y del Poder Judicial. Esto significará una reacción, no sólo de las personas y las instituciones que parecen directa o indirectamente mencionadas, sino de toda la gente que de una u otra forma tiene conciencia de quiénes son realmente los primeros responsables de lo que ocurrió en Chile.

—Según lo que Ud. señala, el informe no estaría logrando, al menos, su objetivo de reconciliación.

—Hasta este momento, con el uso que se está haciendo de él, en lugar de promover la reconciliación está provocando la posibilidad de un nuevo enfrentamiento o de acciones de venganza que no van a servir para lograr la paz social.

**La presión sobre el Poder Judicial ya pasó en la UP, y fue el primer paso para vulnerar el estado de Derecho**

—En ese sentido, ¿estaría en peligro el Estado de Derecho y la institucionalidad vigente?

—Esto se ha planteado en relación a la presión que el Poder Ejecutivo está ejerciendo sobre el Poder Judi-

Por Soledad Vial

cial. Eso ya pasó en el gobierno de la Unidad Popular y fue el primer paso para vulnerar el Estado de Derecho. Espero que ahora no lleguemos a esos mismos extremos, pero es un primer paso muy peligroso, porque significa que el Poder Judicial va a ir perdiendo la independencia y la respetabilidad que tiene que tener en una sociedad democrática.

—Ud. ha hablado varias veces de "una campana", ¿con esto quiere decir que existe un plan premeditado de algún sector?

—Si lee la prensa y ve la televisión, se dará cuenta que hay claramente una campana que tiene un objetivo: desprestigiar a las FFAA y al Poder Judicial.

—Y "esta campana", según usted, ¿está dirigida desde La Moneda, o desde la izquierda...?

—Vea quienes son los que la promueven, quienes hacen las declaraciones, y se dará cuenta de quiénes son los interesados en esta campana.

—Las críticas más duras han venido precisamente del Presidente de la República. ¿Cree que él está personalmente interesado en azuzar esta "campana", en perjudicar a las FFAA?

—Mire, muchas veces las consecuencias no se previenen cuando se producen estos enfrentamientos verbales en política. Pero realmente ellas son absolutamente negativas para la estabilidad institucional, la convivencia y el prestigio de las FFAA y el Poder Judicial. El prestigio es parte indispensable de la eficacia de esas instituciones.

—Concretamente le estoy preguntando si cree que el Presidente, con sus críticas, es responsable de esta campana, no quizás de sus consecuencias.

—No estoy inculcando al Presidente en primera instancia, pero creo que el gobierno en su conjunto, la Concertación y especialmente los sectores de extrema izquierda son responsables de provocar de nuevo un clima de enfrentamiento en Chile. Y algunos de ellos lo están buscando muy concientemente.

—¿Quiere decir que existe un predominio de la izquierda al Interior del gobierno, que está imponiendo sus criterios en este tema?

—Habría de la extrema izquierda que ha distorsionado absolutamente la buena intención inicial del Presidente.

**Si se promueven venganzas y contrarreplicas, vamos a llegar nuevamente al clima que existía en la UP**

—¿Acaso el Presidente está siendo mal aconsejado en este punto?



**Un grave error político que va a perjudicar los propósitos del gobierno**

—Pese a las fricciones iniciales, con dificultad el Ejecutivo y las FFAA llegaron a una cierta armonía, ¿A qué atribuye este supuesto viraje político del gobierno?

—A un muy mal enfoque político, producto del mal uso del informe Rettig. Se ponen de nuevo en el tapete todos los problemas que se estaban superando y se le abre una facilidad de acción a los grupos de extrema izquierda, cuyas intenciones de crear problemas nadie desconoce.

—Entonces ¿cree que hay un mal manejo político o una segunda intención?

—Lo percibo como un grave error político, que va a perjudicar los propósitos del gobierno, su buena conducción hacia la democracia y el progreso que yo mismo he señalado.

**“Las FF.AA. tendrán que asumir la posición que les corresponde, sin negar la responsabilidad que pueda recaer sobre algunos de sus miembros”**

—¿Y cómo cree Ud. que las FFAA van a responder a “esta campaña de desprestigio”?

—Tendrán que asumir la posición que les corresponde, sin negar la responsabilidad personal que puede recaer sobre algunos de sus miembros, tomando alguna actitud que clarifique los propósitos que se están perfilando en este momento.

—Senador, usted tiene relaciones muy estrechas con el Ejército y sus altos mandos...

—Soy presidente de la comisión de Defensa del Senado, y es el único contacto que mantengo.

—...¿qué reacción ha percibido al interior de las FFAA respecto del Informe Rettig?

—Primero, una sorpresa por la forma en que esto se está enfocando, y luego un sentimiento de solidaridad institucional entre todas las FFAA.

—¿Sorpresa de los hechos que se revelaron?

—Los hechos que se revelaron eran más o menos conocidos en términos mucho más graves de lo que en definitiva resultaron. No quiero decir que eran justificables, pero eran conocidos por la gente responsable en este país que lee los diarios y está informada de lo que ha ocurrido en los últimos 20 años. Sorpresa por la forma tan agresiva como se ha planteado esta situación en contra de las FFAA y el Poder Judicial.

**“Todos podemos pensar que debimos haber actuado en otra forma”**

—¿También eran conocidos para Ud. cuando fue Ministro del Interior en el gobierno pasado?

—Todos los conocíamos en Chile.

—¿Habiendo desempeñado ese importante cargo, de qué manera lo

(pase a la página 14)

—No quisiera echarle la culpa a ningún consejero, pero evidentemente ¿hay en este momento más o menos unidad que hace tres meses atrás? Diría que están sentándose las bases para un nuevo enfrentamiento, con las peores consecuencias si esto continúa como se está manejando hasta ahora.

—¿Hasta dónde pueden llegar estas consecuencias?

—No quisiera hacer vaticinios...pero si se promueve a raíz de esto una ola de venganzas y atentados, de con-

trarréplicas, vamos a llegar nuevamente al clima que existía en el gobierno de la UP.

—Después de todo lo que ha sucedido, ¿cree que las FFAA volverían a tomar la misma decisión que entonces?

—Habría que preguntárselo a ellas. Creo que la situación en este país se está destruyendo como ocurrió el año '73. No sólo las FFAA sino que todos los chilenos deben asumir su responsabilidad.

—Y en esto, cabe llegar a pensar en qué, ¿en un golpe militar?

—Pero ¿por qué un golpe militar?! Las FFAA tienen maneras de influir, de actuar y de convencer al Ejecutivo a través del Consejo de Seguridad Nacional sin necesidad de golpes militares.

—No estoy vaticinando ni acuartelamientos ni golpes militares. Digo que es grave porque representa un retroceso a lo que se había avanzado en este año de gobierno.

2 A C

## Fiscal pidió expediente a Suprema: Acogido a tramitación recurso de Altamirano

Fue acogido a tramitación, esta mañana, el recurso presentado por Carlos Altamirano, sobre la prescripción de la acción penal en el caso que le afecta por sedición en perjuicio de la Armada de Chile. La resolución fue adoptada por el titular de la Fiscalía Naval de Valparaíso, capitán (J) Miguel Ángel Muñoz Barra, quien ordenó enviar de inmediato oficio a la Corte Suprema de Justicia, a efecto que este alto tribunal envíe el expediente, que se encuentra en tramitación de un recurso de queja por el auto de procesamiento de Oscar Garretón. Esto, como una manera de resolver, en forma rápida, la solicitud de prescripción y sobreseimiento definitivo de la causa en relación con Altamirano, quien se encuentra reo en rebeldía.

## Canciller inauguró encuentro Latinoamérica- Caribe y Europa

En el Salón de Honor de la Cancillería, el ministro de Relaciones Exteriores, Enrique Silva Cimma, inauguró hoy a las 10:30 el encuentro América Latina, Caribe y Europa. En su discurso el Canciller destacó que la Comunidad Económica Europea es el principal socio comercial de Chile y que en el futuro "Europa debe jugar un papel más relevante en el conjunto del continente latinoamericano". Esto se debe traducir, según Silva Cimma, "en mejores posibilidades de comercio y mayor transferencia tecnológica que la ayuden a salir del subdesarrollo".

(viene de la página 13)

afecta la revelación pública de estos hechos?

—Me afectan como chileno naturalmente, porque demuestran cuan profunda fue la crisis. En lo personal no tengo que andar dando explicaciones, tengo mi conciencia muy tranquila. No inicié ni propicié los enfrentamientos armados, ni justifico nunca los atropellos a los derechos humanos; todo lo contrario, siempre traté de evitarlos.

—¿No se siente responsable por ellos?

—No me siento responsable.  
—¿No está de acuerdo con lo señalado por el presidente del Senado, Gabriel Valdés, quien dijo que durante esos años "a todos nos faltó coraje moral"?

—Naturalmente al analizar acontecimientos tan negativos como estos en frío, todos podemos pensar que debimos haber actuado en otra forma. Pero por distintos motivos no lo hicimos, de manera que en ese sentido siempre puede hacerse autocrítica y pensar que se pudo haber actuado de otra forma. Pero responsabilidad directa en los hechos que señala creo que no podemos generalizar.

**"¿Cuál es la duda? Si en lugar de participar en el gobierno y hacer todo lo posible, habría sido mejor no participar?"**

—¿Y en su caso cuáles fueron esos motivos por los cuales no hizo más?

—Hice todo lo posible. ¿Cuál es la duda?, si en lugar de participar en el gobierno y hacer todo lo posible, habría sido mejor no participar. Creo

## Monseñor Cristián Caro, nuevo Obispo Auxiliar de Santiago

Monseñor Cristián Caro Cordero, actual Vicario Episcopal para la zona oriente de la Arquidiócesis de Santiago, fue designado por el Papa Juan Pablo II, como Obispo Auxiliar de Santiago. El anuncio oficial fue hecho hoy en la mañana por la Nunciatura Apostólica en Chile.

Monseñor Caro señaló que "todavía estoy muy impactado por el nombramiento y muy agradecido de Dios que se ha fijado en la pequeñez de uno. También agradezco al Arzobispo y al Papa".

El nuevo Obispo Auxiliar manifestó que espera dar lo mejor de sí mismo y que una de las líneas a seguir será la orientación pastoral de las personas. También el sacerdote se mostró muy sorprendido por la rapidez de la noticia, pues el vicario Cristián Precht, que se encuentra en Alemania, ya lo había felicitado vía fax. Monseñor Caro celebrará su consagración episcopal el domingo 7 de abril, día de la celebración Cuasimodista en la Catedral de Santiago.

Monseñor Cristián Caro Cordero, de 43 años estudió filosofía y teología en el Seminario Pontificio



Mayor. El 23 de diciembre de 1973 se ordenó como sacerdote. Fue designado vicario de la Parroquia Santa María Magdalena de Puente Alto y se desempeñó como profesor del Seminario Pontificio y de la Facultad de Teología de la UC.

En 1976 se le designó Vicario para la Pastoral Universitaria en Santiago y en 1980 llegó a ser Vicerrector del Seminario Pontificio. El año 1987 el cardenal Fresno lo nombró Vicario Episcopal para la zona oriente, cargo en el que fue subrogado en ese mismo año por el sacerdote Alfredo Soiza.

## No hubo avenimiento en querrela contra gral. Mendoza

La diputada María Maluenda no llegó a avenimiento con el ex-general director de Carabineros, César Mendoza, en la querrela que interpusiera contra este último por el presunto delito de injurias, y que se sustancia en el 23 juzgado del Crimen.

Esto, pese a que la parte querrelada, representada por los abogados Hugo Musante y Carlos Var-

gas, entregó al tribunal un escrito en el que se establece que el general (r) Mendoza no tuvo ánimo preconcebido de injuriar a la parlamentaria en las declaraciones que formulara a un medio de comunicación respecto del asesinato del hijo de María Maluenda. En el escrito se indicaba además que el ex-director de Carabineros está presto a dar formales excusas a la diputada.

que es un tema a meditar. En ese momento consideré que era mejor para la situación del país ayudar a solucionar los problemas que había. Naturalmente no se puede solucionar los que habían ocurrido antes, pero los que estaban ocurriendo en ese momento tengo seguridad de haber ayudado a resolverlos.

—El presidente de su partido, Andrés Allamand, ha hecho un «mea culpa» público por la omisión de la derecha en los atropellos a los derechos humanos, ¿está de acuerdo?

—Este es un tema muy personal, cada uno puede reaccionar según lo que hizo o lo que dejó de hacer, según las circunstancias como las sintió o no. Le repito, tengo mi conciencia tranquila de haber hecho todo lo posible cuando participé en el gobierno.

—Pero respecto a las críticas al Poder Judicial, ¿no está de acuerdo en que es necesario una reforma?

—Ese es un tema distinto que está pendiente en Chile hace más de 50 años y que es muy necesaria. Pero no por las razones con que se está atacando al Poder Judicial ahora, sino que por la escasez de medios, por los vericuetos legales que dificultan la administración de justicia para la gente más modesta, que no son responsabilidad de los jueces y mucho menos de los ministros de la Corte Suprema.

## La cuestión del "coraje moral" de los jueces

—¿No cree, como ha señalado el Presidente, que la lentitud en la administración de justicia se debe a la "falta de coraje moral de algunos jueces"?

—El coraje de los miembros de la

Corte Suprema se demuestra en que son capaces de afrontar las situaciones más adversas, como lo hacen ahora y lo hicieron durante el gobierno de la UP. Cuando la unanimidad de los ministros de la Corte Suprema hace una declaración sosteniendo su independencia y su compromiso de cumplir la ley más allá de las presiones o ataques, es una posición respetable que demuestra su dignidad. Esto por un ministro que incluso ha sido nombrado por este gobierno.

—A su juicio, el que durante los años del gobierno militar ellos no sentenciaran la mayoría de los atropellos a los derechos humanos, ¿no justifica hablar de "falta de coraje moral"?

—Los ministros fallan de acuerdo con la ley y con las pruebas legales, en Chile no hay jurados que fallen en conciencia. Si en algunos casos por falta de pruebas o de cooperación, no pudieron dictar un fallo, es porque no había una base jurídica para hacerlo. Eso lo saben todos y no es culpa de los ministros.

—Sin embargo, los ministros de la Corte Suprema dispusieron de los mismos antecedentes que la "Comisión Rettig", ¿entonces ésta tampoco podría haber llegado a convicciones sobre estos hechos?

—No sé qué antecedentes ha tenido la Comisión Rettig y por eso no quiero emitir juicios. Tengo respeto por las personas que la integran, pero no sé qué alcance se le quiere dar a todo este asunto. Esto de que haya un juicio moral y se acuse a personas e instituciones ante la opinión pública me parece absolutamente fuera del Estado de Derecho. Estos enjuiciamientos están más allá de la Constitución y de la ley.

—De acuerdo a eso el propio Pre-

sidente de la República estaría yendo más allá de la Constitución y las leyes.

—El tiene un informe, el uso que se está haciendo de él es absolutamente abusivo.

—¿Y él está haciendo ese "uso abusivo"?

—No estoy atacando al Presidente de la República, porque las campañas no las está haciendo él, las están haciendo los grupos políticos interesados en borrar su responsabilidad en el quiebre de la democracia en Chile.

—¿Cómo piensa que se resolverá este conflicto?

—Con responsabilidad y buena voluntad de todas las partes. O tal vez con la intervención del Consejo de Seguridad Nacional.

## "Según como sigan las cosas, es posible que le pida audiencia al Presidente"

—Como presidente de la comisión de Defensa del Senado visitó individualmente al Presidente varias veces durante el año pasado. ¿Piensa hacerlo para conversar sobre esto?

—Es un tema que no se ha abordado en la comisión.

—En otra entrevista me señaló que como ex senadores eran amigos, como amigo ¿no piensa conversar con el Presidente Aylwin y decirle todo esto?

—Es posible que según como sigan las cosas le pida audiencia al Presidente para hablar sobre este tema. Pero espero que no sigamos en este clima de agitación y enfrentamiento que se anuncia.